

FEDERALISMO

(Jornada).— Con alguna excepción, el desarrollo de los departamentos de la república se ha visto postergado. Esto sucede por la ninguna atención que presta el gobierno central. Por tanto, las condiciones en que vive la gente son realmente inadecuadas. En materia de salubridad no pueden ser peores. En otros rubros el panorama también lamentable.

En Santa Cruz recientemente se han exteriorizado deseos de implantar el federalismo. La idea es magnífica y se puede adelantar que en los círculos cívicos pacenses se emitirá un pronunciamiento expresando una clara voluntad de modificar el sistema unitario vigente. La única salida para evitar la acción secante de las autoridades centrales.

Es menester que cada departamento administre sus propios recursos y que de esta manera pueda ver plasmado su esfuerzo en obras tangibles y palpables. Un canal acertado, además, para frenar la mala administración gubernamental, que como se ha demostrado, se aboca al problema de mantenerse en el poder a como dé lugar, sin importarle los requerimientos lugareños.

El federalismo en Bolivia tiene antecedentes de antigua data. No se lo implantó porque el siglo pasado se esgrimía el argumento que ciertas zonas, en especial el oriente, carecían de medios. Hoy en día ellas poseen abundantes recursos y no cabe la falaz argucia. Cada quien con sus ingresos y con sus gastos. Así el trabajo beneficiará a aquél que trabaja y no como acontece ahora. Señores: Desde estas columnas apoyamos el sistema federal en Bolivia.

Espeluznante: El dólar subirá a \$b. 300 en diciembre y la tasa de interés anual al 170%

Sistema de pagos con bonos corre riesgo de fracasar

Estratagema oficial carece de credibilidad

(Jornada).— El decreto dictado dos días atrás por el Gobierno autoriza al Banco Central la emisión de bonos en dólares americanos en denominaciones de 500, 1000, 5000 y 10000. Esta medida permitirá cubrir a quienes tienen obligaciones en esa moneda, dentro del interior del país, con los citados bonos, de manera que se permitirán transacciones con los mismos. Los plazos de redención oscilan entre 180 a 360 días.

Se trata indudablemente —reconocemos paladina— de una estratagema hábil hecha por los aprendices de brujo. Los bonos impresos en papel representarán dólares, que no los tiene el instituto central emisor, de suerte que los pagos por contratos en dólares serán cubiertos con bonitos formularios impresos en papel. Nadie podrá negarse a recibirlos para que se cancele una deuda en dicha moneda. Significa, entonces, que los bonos circularán sustituyendo a los dólares inexis-

tentes. En términos más claros para el pueblo, los chófes podrán pagar con bonos a las empresas automotrices, éstas a los bancos, etc. Lo mismo quienes compraron al crédito casas, departamentos o automóviles. No se puede negar que la medida es ingeniosa.

Como los bonos serán cotizados a un valor menor que los dólares billete del mercado paralelo, es lógico pensar que los clientes acudirán a ellos para cubrir sus obligaciones en moneda extranjera. Esto, en teoría, permitiría al Banco Central controlar o por lo menos estabilizar el dólar.

Por ese motivo se habría creado, mediante otro decreto, el Consejo de Estabilización.

LA GRAVE FALLA

Hipóticamente la estratagema de los bonos sería una tabla de salvación para los genios financieros del Gobierno Torrelío. Empero, no calcularon algo y muy importante, que reside en que la compra de los bonos precisa de la confianza del comprador, que crea que con buena fe, cumplido el plazo estipulado, sea redimido con dólares reales. Como el régimen carece de confianza pública, será muy dudoso que se adquiera algo considerado como un simple papel sin valor.

Estamos seguros, podemos adelantarlo, que toda la estratagema se derrumbará, porque será considerada como una gigantesca estafa, ya que el banco al término del lapso de tiempo de validez no podrá devolver el importe en dólares

contantes y sonantes, por que no dispondrán de los billetes verdes.

FINANZAS EN DESPLOME

Los economistas asesores de JORNADA han calculado que el dólar se cotizará en alrededor de \$b. 300 el mes de diciembre, exactamente en 292 y que la tasa de interés bancario se eleva

rá aproximadamente al 170 por ciento, anual hechos ambos que significarán el derrumbe total de las finanzas bolivianas, con secuela de quiebras, hambre y desesperación de las clases mayoritarias. Este cuadro dramático no tiene nada de tremendista y se funda en cálculos matemáticos y financieros bien precisos. Va leír las cifras indicadas, de

continuar el ritmo actual, porque si hubiera una variante de intensidad, la curva mostraría mayor pronunciamiento y números más elevados que los consignados.

Pareciera que los genios gubernamentales en el terreno de las finanzas en vez de dedicarse a la pirotecnia, comprendan de una vez por todas que la solu-

ción estriba en una remoción para erigir un gobierno que induzca a la confianza nacional e internacional. Sólo esto permitirá restablecer la esmirriada economía y las finanzas por supuesto.

Por último, los bonos en dólares son inútiles para operaciones en el extranjero, motivo por el que no comentamos aquí al respecto.

Jornada

VESPERTINO NACIONAL INDEPENDIENTE

FUNDADO EL 4 DE NOVIEMBRE DE 1964 — DEPOSITO LEGAL L. P. 09 — 1969 — AÑO XVII
PLAZA MURILLO, Esq. JUNIN N° 608 — TELEF.: DIRECCION 3-53844 - REDACCION 3-56213 - CASILLA 16224
EDICION DE OCHO PAGINAS \$b. 15.-

N° 6713

LA PAZ, (BOLIVIA), VIERNES 9 DE JULIO DE 1982

Raúl Roca Rivero:

Gobierno que hace lo contrario de la democracia

Protesta en las calles. Todos esperan Gobierno de dignidad nacional.

(Jornada).— Raúl Roca Rivero, licenciado en derecho, en economía, con militancia en el Movimiento Nacionalista Revolucionario del que fue miembro del CEN y también Jefe del Comando Departamental. Roca, asimismo, desempeñó funciones como profesor en educación industrial. Pertenece a la generación joven de políticos, con innegable brillante porvenir. Respondió así a las preguntas formuladas por Jornada:

¿QUE PIENSA DE LA REALIDAD ACTUAL DEL PAIS?

Bolivia, es un país dependiente donde todos los bolivianos sufrimos, en mayor o menor grado, las consecuencias de esa dependencia y no podemos convivir pacíficamente mientras promovamos nuestro desarrollo. Sin embargo, esta convivencia pacífica sólo será posible si el Gobierno responde exclusivamente a los intereses nacionales y precavé la economía de las grandes mayorías. Las Fuerzas Armadas al sostener a un Gobierno que justamente hace lo contrario contra la verdadera democracia (ya que muy bien sabemos, que la verdadera democracia, es aquella donde el Gobierno hace lo que el pueblo quiere, y defiende un solo interés, el del pueblo), están corriendo el riesgo de

perder su prestigio como institución rectora, y de esa manera, se ha colocado a las Fuerzas Armadas en la peligrosa contraposición con el pueblo, cuya identificación había logrado merced al sacrificio de sus preclaros hombres, Busch y Villarreal. De ahí la necesidad de preservar a las FF. AA. como factor de cohesión interna y de mantenimiento de la seguridad nacional, siendo imperativo precavé la institución de los riesgos a la que puede ser arrastrada si se la compromete en la lucha política sectaria o de grupos, intereses económicos, personas o facciones. Debe pues encararse la verdadera modernización de las FF. AA. y establecer para sus miembros un trato material y moral digno de sus delicadas funciones.

Por otra parte, las medidas antieconómicas, los llamados "correctivos", se han sumado a la brutal devaluación y drástica, que hizo caer el pago del costo social a los pobres y enriquece solamente a los ricos. Es una medida usurpadora del ahorro y del salario obrero en casi un 500%, es fulminante, como lo es también la inestabilidad de los trabajadores públicos y asalariados y ante la inutilidad de todo control y de toda sanción. Así vienen naciendo nuevas clases ricas en Bolivia, que son el producto fá-



cil de la corrupción pública y del concepto burdamente materialista de que la cultura nada crea, porque ni la Filosofía, ni el Arte, ni las Ciencias de la Naturaleza y del hombre, enseñan a merodear en los mercados. Y que podemos decir de las universidades, y de toda esa juventud contaminada por esa secuela social.

Como consecuencia de todo esto, sabemos que hay protesta en las calles, lo mas real, fue la gran manifestación "contra el hambre" realizada el día lunes pasado con una asistencia de más de 20.000 asistentes de todos los estratos sociales. Hay hambre en el momento actual y miseria en los hogares bolivianos, porque la economía, está mal distribuida, ya que es injusta la distribución del ingreso entre las clases sociales, más

dependiente la condición de las clases medias y más amplia la escala de la marginalidad social. Por todo esto, el pueblo no viene por que atraviesa una época en que realmente tiene hambre de pan, de abrigo, de techo, de escuela, de concubina y de justicia. El movimiento de masas identificadas en la lucha contra la hegemonía de una minoría, contra la economía al servicio de esa lumpen burguesía clientela sumisa de la alta burocracia peculadora, que está políticamente identificada con el actual sistema de Gobierno, y configuran el cuadro reaccionario del sistema que vivimos, y donde la Filosofía de la Libertad, que es el derecho más grande que tiene la sociedad, se ha convertido

(Pasa a la Pág. 2ª)



Delegación de Pacajes, el campesino Elías Chocencabezado por el dirigente que.

MOMENTANEAMENTE SE SUSPENDIO PARO DE ACTIVIDADES EN BENI

(Jornada).— Las distintas entidades cívicas del departamento del Beni acordaron suspender la paralización total de sus actividades debido a un pedido expreso de la Prefectura para que se dé un plazo de 72 horas al gobierno para que se

constituya una comisión gubernamental de alto nivel para solucionar los diferentes problemas de este distrito.

La información fue proporcionada a nuestro vespertino por el Dr. Walter Guiteras, Vicepresidente

de la Federación de Ganaderos del Beni mediante una comunicación telefónica realizada esta mañana.

Agregó que el estado de emergencia continúa, debido a que hasta el momento, no se aprobó el nuevo precio de la carne por parte del gobierno que afecta en gran medida a este departamento por ser eminentemente ganadero.

RECHAZAN NUEVAS NEGOCIACIONES CON EL CONSEJO DE ESTABILIZACION

Por otro lado, afirmó que los ganaderos ya no acenarán negociar con el Consejo de Estabilización, recientemente creada por el gobierno, porque muestran su desconfianza que esta entidad pueda solucionar este problema ya que ni el Ministerio de Industria y Comercio ni el de Asuntos Campesinos y Agropecuarios pudo solucionar este problema.

El rechazo surgió como consecuencia de la propuesta efectuada en la mañana de hoy por el Subsecretario de Industria y Comercio, Lic. Carlos Alcázar Fabiani en sentido de que esta entidad debía trasladarse a esta ciudad para nuevas negociaciones con el Consejo de Estabilización.

Humor de Jornada

